
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO PLENO DO DEPARTAMENTO 
2 DE ENGENHARIA DE SOFTWARE – DESO. Ata nº 05/2020 (cinco de dois mil e vinte). 
3 No décimo segundo dia do mês de agosto de dois mil e vinte (12/08/2020), às 14h00, por 
4 videoconferência, considerando à crise sanitária internacional pelo SARS-CoV-2 e as 
5 recomendações da Resolução CONSUNI n° 014/2020, teve início a reunião ORDINÁRIA do 
6 Colegiado Pleno do Departamento de Engenharia de Software, presidida e secretariada pelo 
7 professor Carlos Alberto Barth. Estiveram presentes os professores efetivos Adilson 
8 Vahldick, Fernando dos Santos, Geraldo Menegazzo Varela, Marília Guterres Ferreira, Pablo 
9 Schoeffel e Paolo Moser. Os professores Paulo Roberto Farah, Marcelo de Souza e Márcio 

10 José Mantau estão de licença para capacitação (curso de doutorado). O Professor Osvaldo 
11 André Furlanetto Rodrigues desempenha suas funções na Coordenadoria de Eventos 
12 (CEVEN) da Pró-reitoria de Extensão, Cultura e Comunidade (PROEX). O presidente da 
13 sessão, cumprimentando os presentes, iniciou os trabalhos. A ata da última reunião do 
14 Colegiado, n° 04/2020, foi aprovada por todos sem ressalvas. No expediente, foi dada 
15 oportunidade para alteração, inclusão e exclusão de itens da pauta. O professor Paolo pediu a 
16 inclusão do Processo UDESC 24445/2020 de interesse do professor Márcio José Mantau. O 
17 Colegiado aprovou a inclusão do processo. Não houve outras alterações na ordem do dia. 
18 Item 1 – PROCESSO 20691/2020. ASSUNTO: Relatório semestral de desempenho, 
19 referente a afastamento de docente para capacitação em nível de doutorado. 
20 INTERESSADO: Paulo Roberto Farah. Relator: Geraldo Menegazzo Varela. Com a 
21 palavra, o relator destacou que estão sendo cumpridas com aproveitamento todas as etapas do 
22 cronograma proposto. Que é de parecer favorável à aprovação deste relatório semestral de 
23 atividades. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Item 2 – 
24 Indicação de novos representantes docente/discente para a COAI. O presidente do 
25 Colegiado comentou que a professora Angela Maria Blatt Ortiga entrou em contato para 
26 informar que devem ser indicados novos representantes para a COAI. A professora Marília 
27 comentou que não aceita renovar sua participação, porque já é membra no CONSUNI e 
28 CONCEAVI. O professor Geraldo se ofereceu para compor a COAI. O Colegiado aprovou a 
29 indicação por unanimidade. Sobre a indicação discente, o presidente da sessão entrará em 
30 contato com os acadêmicos por e-mail para solicitar um nome. O professor Fernando dos 
31 Santos sugeriu ao presidente do Colegiado entrar em contato com o representante docente do 
32 CEAVI, que já é membro da COAI, para que esse indique o nome do representante discente. 
33 O presidente acolheu a sugestão. Item 3 – Indicação de novo membro para o NDE/ESO. O 
34 presidente da reunião comentou que com a mudança da presidência do departamento surgiu 
35 uma vaga no NDE. O professor Geraldo sugeriu como novo membro do NDE o professor 
36 Pablo Schoeffel. O professor Pablo aceitou a indicação do seu nome como novo membro. O 
37 Colegiado Pleno aprovou a indicação. Item 4 – Processos seletivos para o semestre 2020/2. 
38 (i) áreas de conhecimento/disciplinas/cargas horárias. O presidente do Colegiado 
39 comentou os casos de dispensa e licença entre os professores substitutos do departamento. 
40 Destacou que a regra do “pedágio” foi suspensa. Que o professor Sérgio Roberto Villarreal 
41 tem interesse em participar do processo seletivo e retornar as aulas no departamento, se 
42 aprovado. O professor Gabriel Willemann não tem interesse em participar do certame. A 
43 professora Vaniele, a partir de fevereiro, estará em licença maternidade. Que as horas 

P
ar

a 
ve

rif
ic

ar
 a

 a
ut

en
tic

id
ad

e 
de

st
a 

có
pi

a 
im

pr
es

sa
, a

ce
ss

e 
o 

si
te

 h
ttp

s:
//p

or
ta

l.s
gp

e.
se

a.
sc

.g
ov

.b
r/

po
rt

al
-e

xt
er

no
 e

 in
fo

rm
e 

o 
pr

oc
es

so
 U

D
E

S
C

 0
00

25
53

4/
20

20
 e

 o
 c

ód
ig

o 
R

43
W

8H
M

2.
O

 o
rig

in
al

 d
es

te
 d

oc
um

en
to

 é
 e

le
tr

ôn
ic

o 
e 

fo
i a

ss
in

ad
o 

ut
ili

za
nd

o 
A

ss
in

at
ur

a 
D

ig
ita

l S
G

P
-e

 p
or

 P
A

B
LO

 S
C

H
O

E
F

F
E

L 
e 

A
D

IL
S

O
N

 V
A

H
LD

IC
K

 e
 C

A
R

LO
S

 A
LB

E
R

T
O

 B
A

R
T

H
 e

 F
E

R
N

A
N

D
O

 D
O

S
 S

A
N

T
O

S
 e

 F
R

E
D

E
R

IC
O

 O
Z

A
N

A
M

 C
A

R
V

A
LH

O
 D

E
 R

E
Z

E
N

D
E

 e
 o

ut
ro

s 
em

 2
7/

08
/2

02
0 

às
 1

8:
18

:2
0,

 c
on

fo
rm

e 
D

ec
re

to
 E

st
ad

ua
l n

º 
39

, d
e 

21
 d

e 
fe

ve
re

iro
 d

e 
20

19
.

12

P
ág

. 0
1 

de
 0

3 
- 

D
oc

um
en

to
 a

ss
in

ad
o 

di
gi

ta
lm

en
te

. P
ar

a 
co

nf
er

ên
ci

a,
 a

ce
ss

e 
o 

si
te

 h
ttp

s:
//p

or
ta

l.s
gp

e.
se

a.
sc

.g
ov

.b
r/

po
rt

al
-e

xt
er

no
 e

 in
fo

rm
e 

o 
pr

oc
es

so
 U

D
E

S
C

 0
00

11
77

9/
20

20
 e

 o
 c

ód
ig

o 
3F

E
8N

O
80

.

10



1 lecionadas pela professora Vaniele serão assumidas pelo professor aprovado no processo 
2 seletivo para a área de Administração. Que, após o retorno da professora Vaniele da licença 
3 maternidade, a carga horária será dividida entre ela e o professor que vier a substituí-la. O 
4 presidente da sessão pediu aos professores que divulguem o processo seletivo aos seus 
5 contatos docentes. A professora Marília perguntou se a reforma curricular em andamento será 
6 aplicada para este processo seletivo e quando entrará em vigor para o curso. O presidente da 
7 sessão comentou que, somente após aprovação da reforma curricular nas instâncias 
8 superiores, será possível a sua aplicação. Que a nova grade curricular entrará em vigor no 
9 semestre subsequente à sua aprovação. O professor Fernando comentou que, se a área de 

10 conhecimento do professor Gabriel Willemann for a mesma do processo seletivo cancelado, 
11 seria interessa entra em contato com os três candidatos que se inscreveram para aquele 
12 certame. O professor Pablo perguntou qual seria a titulação mínima para o processo seletivo. 
13 O presidente da sessão disse que a PROEN recomenda no mínimo titulação de mestrado. (ii) 
14 indicação de presidentes para as respectivas bancas. O presidente do Colegiado leu a 
15 composição da banca para três processos seletivos. (a) Processo seletivo para a área de 
16 conhecimento em Engenharia de Software: Pablo Schoeffel (presidente), Adilson Vahldick 
17 (membro), Marília Guterres Ferreira (membro) e Paolo Moser (suplente). (b) Processo 
18 seletivo para a banca da área de conhecimento em Redes de Computadores: Fernando dos 
19 Santos (presidente), Adilson Vahldick (membro), Geraldo Menegazzo Varela (membro) e 
20 Pablo Schoeffel (suplente). (c) Processo seletivo na área de conhecimento em Administração: 
21 Jaison Ademir Sevegnani (presidente), Sérgio Marian (membro), Carlos Alberto Barth 
22 (membro) e Diego Rafael Stüpp (suplente). A composição de todas as bancas foi aprovada 
23 pelos membros do Colegiado sem alteração. Item 5 – PROCESSO 24445/2020. ASSUNTO: 
24 Relatório semestral de desempenho, referente a afastamento de docente para 
25 capacitação em nível de doutorado. INTERESSADO: Márcio José Mantau. O relator 
26 destacou pontos relevantes do seu voto. Que toda a documentação pertinente estava de acordo 
27 com as exigências legais. O relator é favorável à aprovação do relatório de prestação de 
28 contas do interessado. O Colegiado aprovou por unanimidade o processo. Assuntos Gerais. 
29 A professora Marília comentou que apresentou o curso de ESO para alunos de ensino médio. 
30 Que percebeu muito engajamento e interesse deles pela área de Engenharia de Software. 
31 Relatou como está o andamento dos projetos do “Escritório Modelo”. Que a ideia é que sejam 
32 desenvolvidas soluções reais para as demandas da sociedade. Que está trabalhando com a 
33 ajuda de seis bolsistas. Que estão obtendo avanços significativos em três projetos ativos. 
34 Destacou a tentativa de interferência política de instâncias superiores, devido à pandemia e a 
35 necessidade de desenvolver um aplicativo para votação secreta segura. Afirmou que o 
36 “Escritório Modelo” não se compromete a trabalhar com prazos. Que os objetivos são 
37 educacionais e que os “Escritório Modelo” não atuará por meio de ditames políticos. Que 
38 trabalha com bolsistas e que não pode assumir responsabilidades superiores à sua capacidade. 
39 Que o LabDesign está trabalhando em uma logomarca para o “Escritório Modelo”. Que 
40 convida os professores do departamento para atuar no projeto de ensino com ideias, sugestões 
41 e novas práticas. O professor Fernando parabenizou a professora Marília pelos projetos do 
42 “Escritório Modelo”. Que a Semana Acadêmica deverá ser tratada nas próximas reuniões, 
43 pois está prevista no PPC. O professor Geraldo pediu que os membros do Colegiado acessem 
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1 o SGPe para assinar a ata n° 04/2020. O professor Carlos comentou que, com a pandemia, 
2 alguns paradigmas estão sendo quebrados. Exemplificou com a aprovação de resoluções em 
3 reuniões remotas. Que foi aventada a possibilidade de discussão do ensino híbrido na UDESC 
4 de forma definitiva. Ouvida a opinião dos professores presentes, todos foram favoráveis à 
5 implementação deste sistema de ensino. Que é uma realidade que os acadêmicos já vivenciam 
6 em outros locais. Que a figura do monitor seria melhor aproveitada. Que serão necessárias a 
7 elaborações de diretrizes e regulamentos. Que essa possibilidade de ensino híbrido já seja 
8 prevista no novo PPC. Que o ensino híbrido é uma realidade no mundo acadêmico. O 
9 professor Paolo comentou que a frequência é um assunto polêmico e que não deveria existir 

10 essa cobrança. Concluindo, o presidente agradeceu novamente a disponibilidade de todos e, 
11 nada mais havendo a tratar, declarou encerrada a reunião às 15h05min. Eu, Frederico Ozanam 
12 Carvalho de Rezende, secretário dos departamentos, lavrei a presente ata, após audição da 
13 gravação disponibilizada na plataforma Teams. Ata, foi assinada, digitalmente, por mim e por 
14 todos os participantes.
15 MEMBROS DO COLEGIADO PRESENTES:
16 ADILSON VAHLDICK:
17 CARLOS ALBERTO BARTH:
18 FERNANDO DOS SANTOS:
19 GERALDO MENEGAZZO VARELA:
20 MARÍLIA GUTERRES FERREIRA:
21 PABLO SCHOEFFEL:
22 PAOLO MOSER:
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Assinaturas do documento

Código para verificação: 3FE8NO80

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

FREDERICO OZANAM CARVALHO DE REZENDE em 02/09/2020 às 17:48:03
Emitido por: "SGP-e", emitido em 19/02/2020 - 17:11:23 e válido até 19/02/2120 - 17:11:23.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/VURFU0NfMTIwMjJfMDAwMTE3NzlfMTE4NDFfMjAyMF8zRkU4Tk84MA== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo UDESC 00011779/2020 e o código
3FE8NO80 ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


